
薑是老的辣

唐詩宋詞與青樓文化
唐詩宋詞在我
國有着極高的文

學地位。有意思的是，隨手翻翻
詩詞集都能看到唐宋文人寫伎的
詩詞。
唐宋文人特別喜歡上青樓，大

抵因為青樓是能寫出好詩詞，又
能傳播詩詞的地方。
提到青樓，多數人都認為那是
污穢之地，其實不然，古代青樓
的女子大多數都是賣藝不賣身
的。文人喜歡上青樓，一方面是
好友聚會，另一方面是欣賞歌伎
表演，順帶賦詩一首，表達自己
情感。
詩仙李白肯定常上青樓，他的
《贈段七娘》詩：「羅襪凌波生
網塵，那能得計訪情親。千杯綠
酒何辭醉，一面紅妝惱殺人。」
是寫給歌伎七娘的。他還「攜伎
東土山」，吹噓「我伎今朝如花
月」。有人作過統計：《全唐
詩》將近5萬首詩中，寫伎的詩達
2,000多首，約佔《全唐詩》的二
十分之一。
鮮為人知的是唐詩宋詞的華彩
樂章，大都是詩人們在青樓伎女
的胸脯和大腿上寫就的。唐代大
詩人杜牧的足跡踏遍揚州青樓伎
院，每當酩酊大醉，他大都要拿
紙鋪在伎女胸脯之上，即興賦
詩。「落魄江湖載酒行，楚腰纖
細掌中輕。十年一覺揚州夢，贏

得青樓薄倖名。」這首七絕，正
是他尋歡作樂的寫照。
宋代是文化繁榮鼎盛的時代，

也是盛產歌伎的時代。那時的歌
伎不但色相出眾，能歌善舞，且
琴棋書畫樣樣皆能，這是一個非
常獨特的文化現象。
我們讀宋詞時都會發現每首詞

前都有一個像「歌名」一樣的詞
牌名，比如「念奴嬌」、「滿江
紅」、「雨霖鈴」等。「念奴
嬌」裏的「念奴」，是唐代一個
知名歌伎的名字，當時唐玄宗曾
親自作曲作詞給念奴唱，後來就
把這個曲子命名為「念奴嬌」
了。「虞美人」、「雨霖鈴」、
「浣溪沙」等詞牌亦都與伎有
關。
據記載，大文豪蘇東坡經常上

青樓，他曾作過一首《菩薩蠻．
詠足》，專詠纏足歌伎的舞蹈。
在宋代詞人中，逛青樓次數最多
的大概非柳永莫屬，柳永死時一
貧如洗，無親人祭奠，還是一群
歌伎湊錢替其安葬。
歌伎作為給大眾傳播詞的媒

介，對於詞的傳播作用自然不能
忽略。文士通過聽歌伎的演唱來
對自己的作品進行審視然後作出
改進，百姓們像唱着當今的流行
歌曲一般將詞作廣為傳唱。所以
說，詞在宋朝的繁榮與流行，歌
伎功不可沒。

本山人習慣每
天早上運動完後
便會閱讀報章，

以了解社會近況。
我發現近日發生多宗家庭糾紛新
聞，多是為了爭產，甚至為了些微利
益，都會無所不用其極以求達到目
的，弄至兄弟父子不和，家庭破碎。
我在慨嘆之餘，不由憶起一段陳
年往事。某星期一早晨醒來，空氣
清新，先跟鄰居老友在天台做早
課，他練他的少林拳，我練我的八
段錦，大家保持身體健康。
運動完畢，吃過早餐，正要出門
上班去，樓下包租公一見我出現，
立刻滿臉笑容︰「早晨山人哥！有
件事想跟你商量。」我以為近日工
作較忙而忘記交租，連忙問道︰
「唔係追租呀？」包租公連忙笑
道︰「不要誤會呀山人哥，你一向
準時交租，是難得的租客。我可以
入內同你商量一件事嗎？」我不知
包租公葫蘆內賣什麼藥，只好讓他
入屋再談。
事實上，我也想找機會和他談談

退租之事，既然不謀而合他來找我
傾談，便看看他有何事要商討吧！
啊！大出乎我意外，包租公竟然要
求我提早交樓退租！原因是包租婆
的大哥一家近日獲批准單程來港居
住，迫於無奈才欲收回我的居所，
以便可以招呼他的大舅一家。
我原本想一口答應，但一念及他
平日苛刻的行徑便不想太容易答應

他的要求，便嚴肅地說︰「包租
公，我又冇欠租，租約又未夠期，
為何要提前解約？趕我走！」包租
公連忙賠個笑臉，要騙樹上隻雀仔
落嚟咁道︰「山人哥，唔係趕你
走，我其實都好唔捨得你呀！只是
老婆的決定大過天，我不敢有違
呀！唔該山人哥幫幫忙啦！」
真意想不到昔日口輕輕卻換來

包租公攞出來做談判的理據！我
心有不甘，仍故意牙痛咁聲︰
「係啫，一來現今的居所我甚為
滿意；二來要立刻找合適的住所
也絕不容易呢！」包租公又再鼓
其如簧之舌，急急地說︰「非
也，非也，現今經濟衰退，所以
搵樓較以前容易很多。本來我都
想找別處地方安置親戚的，可惜
他們認為初來甫到，需要一段時間
去適應新的環境，因此寧願大家
共住同一屋簷下，彼此有所照應。
所以無奈才要求山人哥相就一
下。」
我正在猶豫之際，包租婆卻突然

閃身而入道︰「山人哥，幫幫忙
啦！我大哥一家人很不容易才獲批
准來港，一世人兩兄妹，我怎能不
招呼他們呢？再者，剛巧大仔打算
最近結婚，所以萬望山人哥你成人
之美吧！」看來他們軟硬兼施，志
在達到收樓目的，我唯有答應了。
唉！種種的原因，我不慎掉落別

人早已設下的陷阱，也怨不了人。
無奈！也算是一場造化。

2003年接收了香港
第一位沙士源頭病
人，現在帶領着東區

尤德夫人那打素醫院、黃竹坑醫院和長
洲醫院對抗新冠肺炎的港島東聯網總監
陸志聰醫生，這位醫管達人坦言今時不
同往日，17年前打仗不知擔心，只管拚
命去做，其實無論是否打仗，陸總監時
刻都保持西裝筆挺、官仔骨骨。
陸總監永遠面帶笑容︰「是的，我出身

草根，在牛頭角長大，我就是受一位化學
老師影響，他說男孩子儀容也要端正，如
做醫生的，你感覺病人想你的裝扮怎樣？
我1986年中大醫科畢業，最難忘當年在
威爾斯醫院當婦產科見習醫生，在產房通
頂，休息室內我也不會除呔，護士急
Call，我會先整理領呔去接生，原來護士
們都在討論我，懷疑我條頸有事，可能
有斑有潔癖，甚至請護士長向我查詢，
我就是說了老師那番說話︰如果我是孕
婦，我想見到一位打呔的醫生。」
老師重要，父母親的影響又如何？
「父親走了10年，很掛念！我是大哥
哥，有3個妹妹。兩父子很少溝通，但我
知道他很愛錫我。我希望努力讀書，將
來有份好工作改善家庭環境，我在初中
差點考包尾，中五取得全級30名。會考
取得6B2C1D，母親滿
意，父親卻只來一句︰
沒有一個A！我無言，
我放不低，埋怨他不安
慰我，後來明白他是用
另一種方式去關心我。
中六中七我閉關了，終
於考獲2A2C輾轉考進
了剛設立的中大醫學
院。父母親很高興卻從
來沒有當面稱讚過我，

其實我一直希望可以聽到。」
陸總監一直強調醫護的態度、問候和

聆聽的重要性不比醫術低，仁心比仁術
排得更前！他入行34年最驚心動魄的，
就是2003年在廣華醫院接收了第一名沙
士病人，「大家不知道事態嚴重，只知
救命，後來劉教授的親屬也染病，才知
道那是傳染的……立即落實將發燒和無
發燒的病人分開處理，也演變成當時公
立醫院分流的方法。另外，我警覺到廣
華醫院出入口太多，人來人往互相傳染
好大問題，我決定將所有出入口關閉，
只留一個出入，此舉惹來很多不滿，指
我太緊張，但我要他們明白院方要比疫
情先行一兩步，結果這樣的做法收效。
今日，有人責怪政府不封關使感染多
了，對，從傳染病角度任何人流物流的
來往愈多風險愈高，但這次第三波的源
頭在哪裏？還在找尋中……現實我做管
理的，事情不能只看一個角度，很多經濟
民生都要去處理，就好像廣華醫院封出入
口是小事，已經很複雜困難，希望大家多
討論，處理到風險又可取得平衡。」
陸總監日理萬機，最近更與團隊為亞

博館這社區治療設施，48小時張羅了
500張病床……在壓力下陸總監依然西
裝筆挺，每天追求一杯定神奶茶，「這

是由沙士當年習慣了的，
大清早歎杯奶茶8至10分
鐘，我又充滿力量了！」
多謝我們香港的醫療

團隊用心用力無私奉
獻！陸總監更請大家抱
着信心和開朗的心情，
做足防疫措施，每天都要
做，全港市民一起去做！
祝大家身體健康，確診數
字節節下降！

抗疫——陸志聰醫生一番心底話！
近兩個星期，香港電視台的晚上黃金時間，

都被恒大汽車的恒馳新能源汽車系列廣告佔
據，恒馳並在各大報章刊登頭版廣告，相信不

少香港消費者都會見到。
廣告有概括介紹整個系列的，也有介紹個別型號的版本；然

而，最奇怪的是，廣告內有文字聲明，指出該產品暫時未在香
港市場發售。
為何要為消費者在市場買不到的產品，大灑金錢去賣廣告？
如果是要為即將推出的產品造勢，不少產品都試過，稱為預

告式（Teaser）廣告，但通常長度只是幾秒到15秒不等，以節
省成本，令預算更能用得其所。而近年不少預告式廣告，都用
於吸引觀眾到網上觀看完整版本，或搜尋更多關於產品的資
料；而恒馳汽車的個案，廣告播放的時間都不是短版本，似乎
並非預告式廣告。
有時，商品可能因為當地的分銷商不肯售賣，以致未能進入

市場。此時，產品就會有可能大打廣告，令消費者產生需求，
造成要求分銷商上架售賣的市場壓力。這種由消費者帶動的需
求，名為營銷拉力（Pull）與分銷商向消費者促銷的營銷推力
（Push）正好相反。
另外一種不在市場售賣，但又大打廣告的原因，是想借助廣

告的蔓延效應（Spread-over Effect），造成「出口轉內銷」的
效果。例如上世紀八九十年代時，當時不少珠三角的居民，都
可以用天線接收到香港電視節目，因此，不少內地產品，雖然
不在香港發售，但也都透過在香港電視打廣告，以建立產品國
際化和優質的形象。後來，由於內地有線電視出現，將香港的
電視節目收編其中，在廣告時段，改播內地廣告，才令香港的
電視廣告效力大不如前；然而，香港電視台亦沒有「坐以待
斃」，推出節目冠名贊助的廣告套餐，在播放節目時將廣告商
的品牌，放在上角位置，亦因而挽回不少生意。
對於恒馳的例子，相信是涉及投資價值包裝的需要。擁有
恒馳汽車業務的香港上市公司恒大健康（股份代號0708），
在7月27日發出通告，建議將公司改名為中國恒大新能源汽
車集團有限公司，並在8月3日再發通告，宣布發布六款新
車；而電視廣告正好是配合上市公司的業務發布，在當晚鋪
天蓋地出街。
該系列廣告的目標受眾，明顯不是消費者，而是投資者。而

今次的廣告投資是否明智？在建立品牌上，相信是正面的，但
對於股價能否正面反映其投資價值，就要看市場反應了。

為買不到的商品賣廣告

隨 着 文 化 變
遷，娛樂圈的工

作也轉變不少了，今次我要講的
便是娛樂圈幕前幕後的朋友都可
以嘗試轉型的一份工作，就是在
互聯網上直銷推廣產品。
很多人在直銷工作中賺取到不
少收入，尤其是內地一些網紅朋
友，他們可以在直銷期間短短半
小時賺取到過百萬元的收入，最
重要的是，你把產品介紹得特別
仔細以及用短時間吸引顧客購
買；還有一名內地最出名的男網
紅，他在直播的半小時內銷售出
過萬支的唇膏，可以說是奇葩。
很多年前湖南衛視已經打造出多
個不同綜藝節目的比賽，如有
《我是歌手》、《藝人比賽》、
《相親比賽》等等，今年湖南衛
視順勢再創造了一個比賽節
目——《我是帶貨王》。這個比
賽在全中國各省公開招募參賽
者，而我亦都因為文化轉變開始
除做電台直銷節目以外，也嘗試
參賽這節目！
這個節目包括訓練如何成為一
個直銷主持人，之後參賽者便會
參與一星期一次直銷產品的推
廣，用互聯網的平台看看參賽者
的吸引力可以銷售多少產品，直
接拿到好成績，便有機會進入總
決賽。娛樂圈中已有差不多20名

幕前朋友參與這次比賽，可想而
知這是一個新思維給予大家一個
轉型的機會，大家也可利用自己
的演出經驗作為直銷技巧上的一
種表達方式，比賽為期3個月！
所以世界上有一句說話「有危

必有機」，因黑暴及疫情已一年
時間沒有工作做的幕前朋友，現
在可以透過這些直銷節目的推廣
來拆賬直接得益，賺取生活費，
絕對是一股新的娛樂行業風氣。
在內地有很多網紅直銷節目，

也建立了很多網紅孵化器，甚至
乎有很多內地的公司嘗試洽談香
港藝人參與直銷推廣，比較出色
的有王祖藍，他除了在內地綜藝
節目當紅，也開始建立自己直銷
的形象，甚至乎在家做埋烹調示
範直播，希望吸引更多人知道他
在生活上的另類技能。對於我這
個網絡BB班的人來講，也開展了
一個星期五晚的直播生活，相信
這個文化一定會長久地發展下
去，所以每一位藝人總會有出頭
天。
在娛樂圈我們能夠找到一些新

的出路，不會讓自己灰飛煙滅。
所以，接着下來的日子我會努力
不懈地參與這次比賽，希望從中
吸取更多的直銷經驗，把自己打
造成為新一代的直銷節目主持
人，請大家多多支持吧！

直銷新文化的吸引力

朋友A小時候生活在鄉村
裏，村裏的人大多是淳樸而寬
容的。但是有兩家卻是例外，

他們總是特別計較，一旦抓住別人的錯，就總
是記恨在心。這兩家偏偏又是鄰居。大家都知
道，這兩家的房子雖然靠得很近，也朝夕見面
的，但從來不說話，不打招呼，迎面相逢也是
氣呼呼的。他們只是因為門前的一條排水溝，
很小很小的事情。反目成仇了之後怎樣呢？兩
家都有小孩，他們都是教小孩不要靠近鄰居，
甚至兩家的小孩一起玩了，他們都會狠狠地罵
一頓孩子。而且，他們兩家都是見人就會說對
方的壞話，有時還說得特別難聽。看到他們這
樣的品質，其實村民們也不大敢接近他們，所
以他們都是兇狠狠的，他們也都是孤獨的。
其實，多大點事呢？他們損失的並不是那條小

水溝的利益，而是失去了太多的鄰里鄉情，失去
了太多的樂趣。即使是他們哪一家爭辯贏了，得

到了利益又有多少呢？失去的卻是如此巨大！記
恨一個人，其實是非常累的，心裏會承受無形的
壓力。同時，和別人反目成仇，就意味着失去了
很多相互交流、相互幫助的機會，我們每一個人
都不可能獨立於世，我們都會與旁邊的人和事，
有着千絲萬縷的聯繫，也正因為如此，我們的生
活才充滿了樂趣，既可以一起分享酸甜苦辣，也
可以互相幫助，讓生活充滿人情味。但是，斤斤
計較，心胸狹窄的人卻得不到這種快樂。
表面上，因為斤斤計較得到了一些利益，但失

去的卻是更多，這樣看來，其實是更加吃虧的一
個。在我們的生活中，雖然反目成仇老死不相往
來的例子不太多，但是處處計較的人際關係卻很
常見。比如同事的相處中，有些人常常心懷惡
意，不過是以表面的客氣來維持關係，但是一旦
在交集中發生了小矛盾，就會形成一種記恨的心
理，雖然還是一起如常地工作，客客氣氣地打招
呼，但這種心懷芥蒂的境況，導致他們失去了太

多的快樂。
學會寬容，是福氣。我相信無論在什麼時
候，這都是一條大智慧。因為，很多時候我們
沒有辦法控制別人做事的態度和行為，也許他
們的過錯會讓我們一時委屈，但是，從整體來
說，只要不妨礙我們的生活，我們何不以寬容
的心態去對待他們呢？如果事情已經過去，我
們依然懷恨在心，那我們的一顆心就處於煎熬
中，會帶上了沉重的枷鎖。但是如果我們能夠
學會寬容，甚至能夠主動握手言和，我們已經
把那件事看得風輕雲淡，我們的心態已經贏
了，我們已經獲得了快樂的主動權。而且生活
中很多的矛盾，也並不涉及多大的利益，所以只
要能夠原諒，就寬容以待吧。
學會寬容，是最大的福氣。無論是對於我們自

己的親人、鄰居、同事，甚至是素不相識的陌生
人，只要我們都懷着一顆寬容的心，人生的福氣
就會來臨。

學會寬容，是福氣
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八月桂花香
八月的桂樹，在陽光下
那麼香，那麼軟，那麼美；
桂花開時，空氣又是那麼
甜。夜靜月圓之時，桂叢怒
放，把酒賞花，令人神清

氣爽。「桂子月中落，天香雲外飄」，作為
中國十大名花之一的桂花，清能絕塵，濃可
遠溢，堪稱絕妙之極。坐在樹下，嗅着桂花
香，人閒桂花落，桂花小朵小朵淒落於地，悄
無聲息；望着地上的斑斑金黃，點點星星，
星星點點，如螢火蟲般光亮。
葉底輕摶粒粒黃，枝條半掩淡梳妝。多情
不與春爭艷，抖落清秋一地香。台灣作家琦
君回憶小的時候，一到八九月份桂花盛開之
季，哪裏豈止是香聞十里呀？簡直是整個村
莊都香噴噴的呢。小時候老師問她「金風送
爽，玉露生香」怎麼解釋？她率性地說：
「桂花是黃色的，所以秋天裏的桂花把風都
染黃了，叫作金風；桂花暗香不斷，就連滴在
桂花上的晨露也是香的，所以叫玉露生香。」
我想，這「金風送爽」解釋得沒錯，但「玉

露生香」還該有月光的功勞吧。月光清輝之
下，桂花的香氣愈加醇厚，暗香鑄銅黃，幽
香鍍銀光。你想，經潔白月光淘洗過的黃色
桂花，搖曳在月色的柔軟中，彷彿就是用月
光釀出的一盅盅桂花酒，那香氣濃烈使人產
生微醺之感。你看，桂花樹上星星點點的小
黃花，腆着臉輕輕淺淺地笑着，那種檸檬黃
至金黃的顏色貫穿了它的一生，一定是喝了
天酒才風情萬種的。
月光下的桂花樹，花蕊正不急不緩地吐露寂

靜的芳華。桂花不動聲色，那粒粒明朗的澄
澈，彷彿就在花朵深處吟誦着詩篇，所以風雨
過處依然香如故。它為八月的芬芳馥郁所依
託，不僅美得美輪美奐，而且美得低調悠揚。
散散地反覆走在江南詩意的深處，半個身子
淪陷進去，然後將鼻息輕輕揉進桂花裏。細
密微小的花朵悄然飄落下來，黃金一樣灑落。
桂花的縷縷暗香，迷醉了你和我柔軟的心房。
但是，這桂花之香，遠遠去聞，就好了。你

愈是走近，那桂香卻好似愈是走遠，與你捉迷
藏似的。那些拚命去追尋桂香的人，反會領略
不到桂香的美妙，有一定距離才是美。金色桂
花不是橘黃的模樣，而是金色的花兒，明黃中
夾着紅艷，成串成球，開得快，謝得也快。所
以，要在風雨到來前，及早把金色桂花搖下
來。搖金桂那一天，必須天氣晴朗。將篾簟鋪
在金桂樹下，團團圍住。然後，使勁兒搖樹
幹，花兒就落在簟子裏。
文友程應峰說，桂花不僅八月才開，四季

桂，季季開；月月桂，月月開。若是搖桂花搖
不下來時，要用竹竿打。但是，打桂花時不能
打到樹葉，桂葉自然凋落最好。假如打桂花時
葉子掉多了，來年就很難飄起滿樹桂花香。還
有，不要指望把樹上的桂花都打下來；有一些
花最好不要打，因為那是花魂。有了花魂在那
裏坐鎮，不愁來年的桂花開得不盛。
猶記得，幼時女孩子喜歡把桂花插在髮髻

上，金黃點綴了烏黑的秀髮，幽幽香氣讓她
像仙女一樣迷人。就這樣，一抹芬芳幹練的
明黃，在青葱歲月裏留下美麗的印跡。上大
學時，班長和幾位男生爬山歸來，手捧着一
大束橙紅的桂花。女生們大呼漂亮，紛紛要
求班長送給自己。班長說，名花有主了，原
來這捧花是紫玉同學託他摘的。說着，快步
走到紫玉身邊，雙手遞到了她的懷裏。
大家追問紫玉怎麼回事，紫玉說並沒有讓班

長幫她摘花呀。第二天，團委書記問班長，班
長坦白說，班裏那麼多女生穿得姹紫嫣紅，就
紫玉一個人穿着清爽的白襯衣，而只有白衣服
才能襯出桂花的美麗，這是替花選人。紫玉後
來說，她非常感激班長把那捧桂花送給她，她
手捧那束桂花，在校園裏，自卑感很快被花香
擠跑了。當年那捧桂花被紫玉的白襯衣襯得那
麼美麗，多年後在我心裏依然驚艷。
記得當上小學時，我常常纏着父母要買桂花

糕吃。姥爺知道後，準備親手製作桂花糕。姥
爺家院子裏有一棵繁盛的桂花樹，八月桂花飄
香時，他在桂花樹間架起長梯，拿着竹籃，去
摘一朵朵芬芳的桂花。不去搖也不去打，單憑

摘這個舉動看，可見他對桂樹多麼愛護。他忙
前忙後，用好幾個時辰置文火煮桂花，屋裏香
氣四溢……嚐着姥爺精心製作的桂花糕，那種
甜、香、糯，好得沒法說。可能母親是受了姥
爺的真傳，不僅會做桂花糕，而且做出的桂花
滷也是一等一的好。
桂花滷愈陳愈香，總是氤氳着甜蜜的味道。

母親用桂花滷這種方式把時鮮的桂花保存下
來，可以以後慢慢享用。製作桂花滷前，要把
採摘來的桂花除去雜質，然後在太陽底下曬。
待至半乾時，就用瓦缽裝起，一般放一層糖或
蜂蜜，就放一層桂花，直到裝滿為止，最後用
木瓢壓緊封好，置於陰涼處。一個月後，桂花
滷就可以吃了。桂花滷，過年做糕餅絕對少不
了；做湯圓、糯米粥等，加一點兒也能清香提
神。另外，母親還會做桂花茶，茶味與花香交
融在一起，清香撲鼻。先把最嫩的明前茶用鍋
焙熱，把去了水氣半乾的桂花和入其中，裝在
罐中封緊，這樣茶葉的熱氣就慢慢把桂花烤
乾，香味完全吸收在茶葉之中。這是母親加工
桂花茶的做法。若將桂花直接拌入乾茶葉中，
沒有了焙茶過程，桂花香就不易被茶葉吸收，
有的桂花甚至會爛掉。做桂花茶絕對不能少了
工序，少了就會變味兒。
常飲桂花茶，可起到養顏美容、改善皮膚的

作用。桂花茶幽香裊裊，補益心肺，喝後齒頰
留芳。把桂花用石磨碾過幾遍，讓花朵變成極
細膩的花泥。待晾乾後，用開水沖泡，也是非
常好的桂花飲。或將花泥與柿霜、鹽梅肉、薄
荷葉、紫蘇葉、茶葉、麥門冬、冰糖等調和在
一起食用，既祛暑又止渴。桂花同麻油一起蒸
熟，可作面脂使用，是美容護膚佳品。
桂花性辛溫，主入肺經、脾經、腎經，具

有善於溫肺、化痰、除濕的作用，適用於治
療氣管炎、咳嗽、氣喘等痰飲之症。桂花還
能驅寒止痛，用於治療陰冷寒氣症，對於腹
內冷病如脘腹冷痛、經閉痛經、寒疝腹痛等
有奇效。正因為如此，桂花亦可祛風濕、散
寒，還用於治療風濕筋骨疼、腎虛腰痛、牙
痛等。
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■做足防疫措施，全港市民一
起去做！ 作者供圖


